

**Análisis Económico**

# Economía mexicana: retos y oportunidades ante el Censo Económico 2024

El Economista (México)

**David Cervantes Arenillas****19 Marzo 2025**

El análisis estructural de la economía es fundamental, ya que, como hemos mencionado en diversas ocasiones, nos permite evaluar los verdaderos retos y oportunidades a mediano y largo plazo para la economía mexicana. Dicho enfoque trasciende la coyuntura y, por lo tanto, fomenta reflexiones profundas sobre el país que deseamos construir.

En este sentido, uno de los instrumentos más valiosos con los que contamos en México es el Censo Económico (CE), elaborado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Este censo permite analizar de manera profunda y detallada los cambios en la dinámica económica a nivel sectorial y regional. Los resultados completos del Censo, que se publicarán en julio de 2025, brindarán información valiosa sobre los avances y desafíos estructurales que enfrenta la economía. Entre otros aspectos, permitirá examinar temas como la productividad, el valor agregado y la informalidad. Por ello, será fundamental dar la relevancia adecuada a la información que genere este instrumento.

Los primeros resultados oportunos del Censo Económico 2024 (CE-24) ya nos revelan aspectos fundamentales sobre la economía. En primer lugar, destaca la existencia de 5.48 millones de unidades económicas en el país (sector privado y empresas paraestatales), que emplean en conjunto a 27.78 millones de personas. Dado lo anterior, la tasa de crecimiento anual de unidades económicas ha sido constante (2.6%), un nivel igual al observado de 2013 a 2018 (2.6%). Esta dinámica nos lleva a plantear la primera pregunta: ¿por qué la economía mexicana no ha logrado una mayor tasa de creación de empresas? ¿Cuántas de estas empresas son formales? ¿Son más productivas? ¿Existe alguna brecha de valor agregado en distintos ámbitos? Encontrar las respuestas a estos cuestionamientos será fundamental, pues nos permitirá entender la capacidad de generación de empleos y la calidad de los mismos, además de orientar el diseño de políticas económicas enfocadas en promover el surgimiento de un mayor número de empresas altamente productivas y generadoras de valor agregado. Esto, a su vez implicará retos para identificar las necesidades de capital humano y, en consecuencia, el potencial de crecimiento de la economía mexicana.

Entre los resultados temáticos, destaca que, de acuerdo con el CE-24, el medio de pago más utilizado para las ventas es el efectivo (83.8%). Aunque se observa un avance en comparación con el CE de 2019, cuando el 95% de las transacciones se efectuaban de esta forma, la mayoría de las unidades económicas continúa empleando mayoritariamente el efectivo. Adicional a las implicaciones fiscales esto conlleva riesgos que afectan el crecimiento de las empresas, como la inseguridad, los desafíos en la gestión y el acceso limitado a canales formales de financiamiento, entre otros. Conocer a detalle estos avances podría dar indicios de cómo seguir impulsando el uso de canales formales.

Otro resultado que llama la atención es la drástica disminución en el uso de sistemas contables en los negocios. Mientras que en 2015 53.5% de las empresas reportó utilizarlos, en el CE-24 solo 28.8% señaló hacerlo, lo que

representa una caída de 24.7 puntos porcentuales. Esta reducción se explica principalmente por las microempresas: en 2018, 51.5% empleaba sistemas contables; sin embargo, en 2024 la proporción descendió al 26.1%. Esto plantea varias interrogantes: ¿implica que ahora no llevan sistemas contables? ¿Se han internalizado? ¿Qué repercusiones tuvo para la formalidad? ¿Para la productividad?

A la luz de estos resultados iniciales se hace evidente la importancia de abordar los temas estructurales de la economía. Analizarlos nos permitirá plantear alternativas para enfrentar los desafíos de la economía mexicana y, en última instancia, reducir su vulnerabilidad frente a factores externos. Por ello, los datos del CE-24 representan una invitación a profundizar en el análisis estructural de la economía mexicana.

## AVISO LEGAL

El presente documento no constituye una "Recomendación de Inversión" según lo definido en el artículo 3.1 (34) y (35) del Reglamento (UE) 596/2014 del Parlamento Europeo y del Consejo sobre abuso de mercado ("MAR"). En particular, el presente documento no constituye un "Informe de Inversiones" ni una "Comunicación Publicitaria" a los efectos del artículo 36 del Reglamento Delegado (UE) 2017/565 de la Comisión de 25 de abril de 2016 por el que se completa la Directiva 2014/65/UE del Parlamento Europeo y del Consejo en lo relativo a los requisitos organizativos y las condiciones de funcionamiento de las empresas de servicios de inversión ("MiFID II").

Los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos u opiniones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA en su sitio web [www.bbvaresearch.com](http://www.bbvaresearch.com).

### INTERESADOS DIRIGIRSE A:

BBVA Research: Paseo de la Reforma 510, Colonia Juárez, C.P. 06600 Ciudad de México, México.  
Tel.: +52 55 5621 3434  
[www.bbvaresearch.com](http://www.bbvaresearch.com)